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首次在全国新增50个分会场
全国500多家出版社汇集于此，16万余种精品图书汇集于此，500种新书首发于此

本报讯 （记者许旸） 一年一度的书香

嘉年华来了！ 记者获悉， 定于本月 14 日至

20 日举办的 2019 年第 16 届上海书展暨

“书香中国”上海周，将首次走出上海，走向

长三角乃至全国。新增的 50 个外埠分会场，

其中近 20 家分布在江浙皖等长三角地区。

本届书展主宾省为四川省， 上海的书

香版图拓展绵延至全国 26 个省市自治区，

钟书阁、 西西弗、 言几又、 上海三联书店

等连锁品牌书店的全国约 50 家门店加入书

展分会场阵容。 上海书展首度设置全国分

会场这一举措， 与近年来实体书店的回暖

趋势密切相关， 也有助于扩大沪版精品图

书在上海以外地区的影响力。

去年上海书展签署了《关于共同推动长

三角区域出版和版权发展的框架协议》，今

年上海书展从静态图书陈列和动态阅读推

广等层面， 茛 下转第五版

上海书展
即将开启
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上海自贸区新片区总体方案今揭晓
国务院新闻办公室将于今天16时举行发布会介绍有关情况

本报讯 （记者唐玮婕） 备受关注

的上海自贸试验区新片区总体方案今

天揭晓。 国务院新闻办公室将于今天

16 时举行新闻发布会， 商务部、 上海

市政府以及中国人民银行相关负责人

将在现场介绍上海自贸试验区新片区

总体方案有关情况， 并答记者问。

在 《长江三角洲区域一体化发展

规划纲要 》 出炉 、 科创板开市之后 ，

上海自贸试验区新片区的进展牵动人

心。 上海已经释放出用七年时间 “再

造一个新浦东” 的信号， 新片区无疑

将在其中扮演至关重要的角色。 作为

“寸土寸金之地”， 这里将瞄准 “飞出

新的金凤凰， 推动高质量发展”， 有望

在前期自贸试验区实践基础上大跨度

升级， 从贸易投资便利化向贸易投资

自由化方向努力， 并在开发强度 、 经

济密度上做足文章。

为了构筑起扩大开放战略新优势，

浦东新区方面正在积极谋划， 坚持大

胆试、 大胆闯、 自主改， 持续推出一

批 “发光发热 ” 的改革开放新举措 ，

包括争取更多首创性项目落地， 提升

投资贸易自由化便利化水平； 持续深

化制造业 、 金融业 、 服务业和电信 、

教育、 医疗、 文化等重点领域扩大开

放， 争取率先试点取消证券公司 、 基

金管理公司等外资股比上限， 取消商

用车、 乘用车外资股比限制等。
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根据世界知识产权组织刚刚发布的

《2019 年全球创新指数报告》，中国连续

第四年保持上升势头， 排在第 14 位，超

过日本、 法国，“在领先的创新国家中稳

稳占据一席之地”。

在这一指数评估中，“创新质量”是

一个顶层指标，审查的是高校水平、科学

出版物和国际专利申请量。今年我国“创

新质量”由去年的第 17 位上升至今年的

第 15 位， 在中等收入经济体中排名第

一。去年，我国通过《专利合作条约》途径

提交的专利申请受理量达 5.3 万件 ，仅

次于美国，成为专利申请第二大来源国。

这一情况与当前我国对知识产权的保护

与运用提升到前所未有的高度， 知识产

权国际合作不断加强密切相关。

对上海而言，我们应该认识到，知识

产权是上海全面开放和参与国际合作与

竞争的基本保障、 发展的战略性资源和

竞争力的核心要素。目前，随着开放型经

济深度发展，双向投资力度不断加大，上

海知识产权运用和保护正呈现出新的特

点： 大力开展与国际知识产权规则的对

接与保护能力建设， 正成为上海贸易产

业结构调整的重要推动力。

近年来，上海服务贸易快速发展，技

术贸易特别是技术进口规模增长迅速，

参与国际知识产权交流力度不断加强。

数据显示， 去年上海技术贸易合同金额

达 139.5亿美元，其中进口 42.87亿美元，

专利技术的许可、转让和计算机软件进口

规模高速增长， 技术引进结构更趋合理。

同期，上海高新技术产业发展良好。去年，

全市高新技术产品出口规模占货物出口

规模比重达到 42%。 通过加强知识产权

保护，上海贸易结构也得到优化。

与此同时，上海双向投资高速增长，

特别是产品、企业“走出去”步伐加快，海

外市场风险防范和自身知识产权维权需

求不断增长。在加大技术引进的同时，本

土技术出口需求和能级也在提升。去年，

上海技术贸易出口规模近 96.63 亿美

元，同比增长 39.1%。领英前不久发布的

《中国 B2B 品牌全球化营销白皮书 》显

示，中国“出海”的 B2B 企业不受地域及

企业规模的限制，不过，位于北上广及沿

海省份的企业业务发展更为成熟 ，“出

海”需求更为旺盛，占比之和超过 70%，

其中上海占近 25%份额。 随着上海企业

在海外投资规模扩大， 对国际知识产权

规则以及所投资国知识产权法律也产生

了具体对接需求。

近年来，上海还积极开展知识产权国际合作，加强各类知

识产权争端应对和风险防范能力建设。专家认为，针对新的发

展趋势， 上海推动贸易投资领域知识产权保护人才培养的重

点也在变化， 不仅突出了当前世界贸易和全球化背景下与国

际贸易争端有关的知识产权规则和问题、 新兴领域知识产权

保护探索、知识产权纠纷实务等内容，同时新增了上海知识产

权的保护和运用，以满足在华外企开展知识产权保护的需求，

服务上海进一步优化营商环境。 （作者为本报记者）
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本报讯 8 月 5 日， 中央第一生态环境

保护督察组组长朱之鑫一行赴松江区现场调

研， 上海市委副书记、 市长应勇陪同。

位于松江区的上海天马再生能源有限

公司 2017 年投入运营， 一期工程年处理能

力超过 80 万吨， 年发电量超过 3 亿度。 督

察组一行来到天马公司 ， 察看厂区沙盘 ，

详细了解垃圾处理流程和公司建设运行情

况 。 负责人介绍说 ， 去年启动建设生活垃

圾焚烧厂二期工程 ， 并建设湿垃圾资源化

处理厂和建筑垃圾资源化处理厂 ， 今后将

实现配套设施共享 、 蒸汽共享应用 、 可燃

物集中焚烧 、 渗沥液集中处理 、 沼气集中

发电等 “五个共享”。 在中央控制室， 督察

组一行察看垃圾焚烧相关指标实时监测数

值 ， 与企业管理者共同探讨技术指标 、 运

行成本及社会效益 。 负责人介绍说 ， 天马

一期项目采用国际先进设备和技术 ， 可以

让二噁英等污染物彻底分解 ， 烟气污染物

排放指标大大低于欧盟 EU2000 等标准。 朱

之鑫对天马公司的做法给予肯定 ， 并建议

学习借鉴国际先进经验 ， 鼓励更多青少年

来工厂参观 ， 不断提高公众的环保意识 ，

改变生活习惯 ， 在全社会倡导更环保健康

的生活方式。

松江区新浜镇胡家埭村围绕乡村振兴

主线 ， 着力加强人居环境建设 ， 打造田园

乡村 。 胡家埭的垃圾分类示范点 ， 通过引

入创业企业研发的益生菌资源化设备 ， 可

以将湿垃圾就地减量 95%左右 ， 并产出有

机肥料 。 村干部现场演示投放湿垃圾后 ，

绿色账户增加的积分可兑换生活用品 。

“设备技术指标和运行成本如何 ， 农村开

展垃圾分类还有哪些问题 ？” 朱之鑫与村

干部深入交流 。 随后 ， 督察组一行步行察

看河道治理情况 、 村庄亮化及一路一景建

设， 与村民围坐在河边拉起了家常。
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点 滴 之 间 见 初 心
———习近平与一封群众来信的故事

“不忘初心、牢记使命”主题教育正在

全党深入开展，山西省霍州市的 85 岁老党

员郝郁民回想起 27 年前与时任福州市委

书记习近平因一封信而“结识”的故事，不

禁感慨万千：“从这件小事中， 我感受到了

一位党的好干部一以贯之的为民初心。 ”

近日，在郝郁民老人的家中，他向记者

讲述了那个令他永生难忘的故事……

素未谋面
给市委书记写了一封“投诉信”

上世纪 90 年代初，我担任霍州市委统

战部部长。1992 年 4 月，我和统战部办公室

主任张玉生、 市工商联党组书记韩忠民去

改革开放前沿城市福州、温州等地考察。

在福州，我们到连江县实地走访，那里

民营企业搞得好，对我们启发很大。 在考察

期间， 多次听到当地干部称赞他们的市委

书记，说他推行“特事特办、马上就办”，通

过转变政府职能吸引了大批台资企业 ，带

动了福州经济发展，令我们印象深刻。

结束考察后，我们在福州市“五一 ”旅

社门前一个售票点买了三张福州到温州的

“豪华大巴”票。 买票时，对方承诺大巴上有

卧铺。 这对当时已快到退休年龄的我和韩

忠民而言， 能够缓解十几个小时路程的疲

劳，还是很好的。

然而，等我们坐车时却发现，来的是一

辆普通客车。 大巴司机说：“你们先上这辆

车，然后送你们去坐豪华大巴。 ”谁知后来，

我们却被逼上了一辆条件更差的普通客车。

我们就这样被骗了，强忍着一路，苦不

堪言。 半夜下车吃饭时，张玉生悄悄记下了

这辆车的车牌号码。

第二天早上，我们到了温州。 下车后，

我们与车主交涉， 他们却态度蛮横：“我们

就这样做，你们去告吧，看看谁理你？！ ”

车主的恶劣态度彻底激怒了张玉生。 他

在汽车站买了张温州市区地图， 带着我和韩

忠民直接来到了邮政局。 茛 下转第三版

5G来临，音乐会将呈现哪些奇观
影像技术、交互技术、人工智能……科技改变音乐舞台打开方式

一段室内乐演奏视频近期成为网红：

借助 5G 技术， 七位乐手分散在德国、 西

班牙、 蒙古、 瑞典和日本等地， 他们共奏

一曲巴赫 《c 小调前奏曲与赋格 》， 声音

同步传输， 没有任何延迟。 “未来的音乐

演出将突破时空局限， 使人们在剧场之外

也能欣赏。” 上海音乐学院数字媒体艺术

学科带头人代晓蓉说， 借助全息投影技术

和顺畅的 5G 网络， 身在各地的音乐家通

过屏幕 “同台” 表演将不再是梦想。

科技正在改变舞台艺术的表达方式。

今年 “上海之春 ” 国际音乐节舞台上 ，

多媒体音乐剧场 《镜·界》 结合弦乐、 舞

蹈和影像 ， 舞者黄豆豆和他的四个虚拟

“分身” 同台共舞； 今年 2 月梅赛德斯奔

驰文化中心 ， 钢琴家郎朗和虚拟偶像洛

天依完成一台万人级的演唱会 ； 不久前

第二届国际 3D 打印嘉年华闭幕式上， 钢

琴家宋思衡和他的机器人朋友共奏 《蓝

色多瑙河 》 ……影像技术 、 交互技术 、

人工智能 、 虚拟现实 、 增强现实等前沿

科技的应用 ， 革新着人们的观演体验 。

当艺术与科技不断碰撞， 并在音乐厅内外

缔造更多奇迹的同时， 业内人士也开始思

考如何守护好艺术的本体， 避免舞台沦为

技术的跑马场。
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1949年第一版国歌样片入藏国博
1951年《歌唱祖国》等一批极具历史意义的黑胶唱片及文献资料同时入藏

本报北京 8 月 5 日专电 （驻京记者李
扬） 1949 年由上海大中华唱片厂制作的

第一版 《中华人民共和国国歌 》 的样片 、

1949 年版的 《新四军军歌 》 《南泥湾 》

《四季调 》、 1951 年由上海唱片制造有限

公司出版的 《歌唱祖国 》 唱片……33 张

极具历史意义和收藏价值的黑胶唱片及

发行时的文献资料正式入藏中国国家博

物馆。 8 月 5 日下午， 捐赠仪式举行， 国

博馆长王春法向收藏家汪世林颁发了收

藏证书。

1949 年 9 月 21 日， 中国人民政治协

商会议第一届全体会议召开， 政协全体会

议决定设立 “国旗、 国徽、 国都、 纪年方

案” 审查委员会。 马叙伦提议用 《义勇军

进行曲》 暂代国歌。 但在是否修改歌词的

问题上， 代表们各抒己见， 最终由毛泽东

决定， 歌词不改。 9 月 27 日下午 3 时， 在

怀仁堂召开的中国人民政治协商会议第一

届全体会议上， 通过 《关于中华人民共和

国国都、 纪年、 国歌 、 国旗的决议 》， 规

定在中华人民共和国的国歌未正式制定

前 ， 以 《义勇军进行曲 》 为国歌 。 直到

1982 年 12 月， 在第五届人大第五次会议

上， 代表们一致通过将 《义勇军进行曲 》

定为中华人民共和国的正式国歌。

1950 年 9 月 12 日， 音乐家王莘到北

京出差， 当他看见天安门广场上庆祝国庆

彩排的队伍， 深深感受到全国人民奋发作

为 ， 建设新中国的豪迈 。 酝酿已久的情

绪， 在返回天津的火车上点燃， 一股强烈

的创作欲望使他拿起笔， 在随身携带的烟

盒反面飞快书写。 午夜时分， 他回到天津

家中， 把将要分娩的爱妻叫醒， 一起完成

了 《歌唱祖国》 全曲。 1951 年 9 月 15 日，

《人民日报》 发布 《中央人民政府文化部

关于国庆节唱歌的通知 》， 规定在这一年

的国庆节 ， 除了要唱国歌 《义勇军进行

曲》 外， 《歌唱祖国》 也是全国民众普遍

歌唱的基本歌曲。 自此， 《歌唱祖国》 成

为重大活动的礼仪用曲 ， 素有 “第二国

歌” 之誉。

收藏家汪世林生长在北京， 从小学习

音乐， 研究中国音乐文化并有自己的理解

和认识 。 近 10 年 ， 他倾心收集 、 整理和

研究黑胶唱片， 了解中国黑胶唱片的历史

价值和背后的故事。

茛 下转第二版

1949 年由上海大中华唱片厂制

作的第一版 《中华人民共和国国歌》

样片。 （汪世林供图）

这些年，钢琴家宋思衡热衷于尝试音乐舞台的新鲜打开方式，图为他和自己的机器人“朋友”同台演奏钢琴曲。 （资料图片）

增强市民对美好生态环境的获得感
荩 刊第二版

心系民生
市委书记给我们“回信了”

初心不改
他一直都是这样做的！

■转版导读
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